

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023

FÉDÉRATION
PARAPLUIE
ROUGE



PRÉSENTATION DE LA FÉDÉRATION PARAPLUIE ROUGE

La Fédération Parapluie Rouge est composée en 2021 de la plupart des associations de santé communautaire et de travailleur·se·s du sexe en France à savoir : Acceptess T (Paris), Autres Regards (Marseille), Bad Boys (Paris & Marseille), Cabiria (Lyon), Chaffle autodéfense (Paris & Nantes), Collectif des femmes de Strasbourg St-Denis (Paris), Grisélidis (Toulouse), Paloma (Nantes), PASTT (Paris), PDA (Besançon), les Roses d'Acier (Paris), et STRASS- Syndicat du travail sexuel (France), Pétrolettes (Rennes & Brest), Bordiel (Dijon), Queer Auvergne (Clermont-Ferrand), Chardon Ardent (Caen).

La Fédération Parapluie Rouge recrute comme membre et s'adresse principalement aux associations, groupes et collectifs dits communautaires, c'est-à dire qui remplissent au minima deux des trois critères suivants :

- *Que leur personnel soit composé au moins d'un tiers de travailleur·se·s du sexe
- * Que la moitié de leurs porte-paroles soient des travailleur·se·s du sexe
- * Que la moitié de leur CA soit composé de travailleur·se·s du sexe* *(ou ayant exercé le travail sexuel).

Notre objectif est de fédérer l'ensemble des forces qui luttent pour la santé et les droits des travailleur·se·s du sexe, et particulièrement contre le VIH/sida & autres IST, puisque c'est avec l'arrivée du sida que les associations de santé communautaire se sont créées en France. Il est à noter qu'une des spécificités de la santé communautaire est de développer un lien de confiance fort et « l'empowerment » au sein de la population clé des travailleur·se·s du sexe, et que pour ce faire, les actions menées se réalisent concrètement à l'échelle locale. L'histoire de notre mouvement a donc été un long processus de fédération de ces forces parsemées sur différentes villes de France, afin de faire valoir l'expertise tirée des pratiques de terrain, et la mise en place d'un plaidoyer au niveau national pour défendre et promouvoir l'efficacité des résultats observés.

PRÉSENTATION DE LA FÉDÉRATION PARAPLUIE ROUGE

Cependant, avant même son existence, la santé communautaire a été concurrencée par d'autres secteurs du champ associatif, en particulier les associations dites d'action sociale issues de l'idéologie abolitionniste et ayant pour but la « sortie de la prostitution ». En France, l'approche abolitionniste est héritière du christianisme social et a historiquement été hostile à la santé communautaire, considérant que la lutte contre la prostitution prévaut à la lutte contre le sida, et que le meilleur moyen d'arrêter le sida chez les travailleur·se·s du sexe est « d'abolir la prostitution ».

Ce sont deux visions inconciliables puisque la santé communautaire reprend à son compte les principes fondamentaux de la lutte contre le sida, à savoir le non-jugement des comportements sexuels, le respect de l'autodétermination et du libre arbitre, la reconnaissance de l'expertise des personnes concernées, la distribution des messages et outils de prévention et la réduction des risques plutôt que les approches morales et répressives visant à l'abstinence, la lutte contre la stigmatisation et contre la pénalisation des personnes séropositives et issues des populations clés, etc.

Ces deux approches co-existent et sont toutes deux soutenues par les pouvoirs publics en France mais de manière très inégale. En effet, depuis que la lutte contre le VIH/sida n'est plus perçue comme un enjeu urgent de crise sanitaire comme ce fut le cas dans les années 1990, la santé communautaire est progressivement menacée par une remontée en puissance de l'idéologie abolitionniste, notamment depuis les années 2000.

En 2002, le collectif Droits & Prostitution (avant la fédération) s'était créé pour s'opposer à la mise en place de la pénalisation du racolage public dans le cadre de la Loi pour la Sécurité Intérieure de 2003, dite loi Sarkozy, avec pour message que toute pénalisation était incompatible avec la santé des personnes. Ce fut une bataille très difficile se concluant finalement en 2016 avec le vote définitif de la loi dite contre le « système prostitutionnel », incluant la pénalisation des clients, adoptée malgré plus de 4 années d'efforts pour l'empêcher. Malheureusement, cette nouvelle pénalisation a des effets semblables à l'ancienne, voire plus néfastes encore, notamment en matière de précarisation.

PRÉSENTATION DE LA FÉDÉRATION PARAPLUIE ROUGE

A cause d'un pouvoir de négociation affaibli, une baisse des prix, et une mobilité accrue, les travailleur·se·s du sexe ont de plus grandes difficultés à imposer leurs conditions, le port du préservatif, et interrompent parfois leurs traitements lors de leurs déplacements. L'accompagnement par nos associations est rendu plus compliqué à cause des pertes de contact et des relocalisations vers des endroits plus isolés. Les signalements d'agressions sont également plus nombreux. La décriminalisation du travail sexuel pourrait pourtant réduire les risques d'infection au VIH de 33 à 46% d'après The Lancet. (1) Par exemple, en Nouvelle Galles du Sud, Australie, aucun cas de transmission VIH n'a été répertorié depuis que le travail sexuel y a été dépénalisé en 1995. (2) La décriminalisation du travail sexuel est une politique recommandée par l'ONUSIDA et l'Organisation Mondiale de la Santé, ainsi que l'ensemble des associations de lutte contre le sida, le Planning Familial ou Médecins du Monde.

1/ Lien: The Lancet 2/ Lien: UNSW

ANNUAIRE SOMMAIRE

- 02 Présentation de la Fédération Parapluie Rouge
- 05 Sommaire
- 06 Présentation des associations membres
- 10 Chiffres clés
- 11 Activités des associations
- 12 Activités de la Fédération en 2023
- 14 Perspectives 2024

PRÉSENTATION DES ASSOCIATIONS MEMBRES



Acceptess-T (Paris)

L'association, de son nom complet Actions Concrètes Conciliants : Education, Prévention, Travail, Equité, Santé et Sport pour les Transgenres, est créée le 26 juin 2010. Acceptess-T se donne pour objectif de lutter contre toute forme d'exclusion, de discrimination de toute nature (abus, violences, maltraitances), liée à l'identité et à l'expression du genre, à l'encontre des personnes transgenres et/ou se revendiquant comme telle ; de diffuser et débattre autour des informations ayant un rapport direct, indirect, induit ou sans rapport avec les questions liées à la transidentité, et créer un lieu d'accueil, de convivialité et de services afin de constituer un pont culturel qui favorise la reconnaissance, la visibilité et la détermination des personnes transgenres au sein de la société et plus largement pour les droits humains et libertés fondamentales de toutes et tous.

Autres Regards (Marseille)

Autres Regards est une association de santé communautaire avec et pour les travailleuses du sexe. A travers une approche de santé communautaire, le projet de l'association Autres Regards a pour finalités : - La création et le maintien du lien avec les personnes les plus vulnérables et les plus démunies en luttant contre l'exclusion et/ou l'isolement des personnes. - La réduction des risques sanitaires liée à la sexualité multi partenariale des personnes exerçant le travail du sexe par la distribution de matériel et la diffusion de messages de prévention et la promotion de la santé sexuelle - L'accès aux droits, l'accès aux soins et l'accès à la citoyenneté.



Bad Boys (Paris & Marseille)

Bad Boys est une association communautaire composée de mecs (trans, non binaires, cis) travailleur-se-s du sexe de toutes orientations sexuelles. « Nous avons décidé de nous mobilier pour créer une visibilité claire : nous existons, et nos existences ne peuvent être niées. En tant que mecs TDS, nous traversons des situations spécifiques au milieu dans lequel nous travaillons. Nous nous unissons aux associations existantes pour lutter pour nos droits, pour une reconnaissance de notre activité, et pour des lois justes et inclusives. Le sexe peut être un travail et le travail du sexe est un travail ! Nous luttons pour l'abrogation de la pénalisation des clients et de la loi contre le proxénétisme (des lois existent déjà contre la traite des êtres humains). Nous exigeons des papiers pour nos collègues. Nous appelons à une lutte active contre la putophobie, le sexism, la transphobie, le racisme, le validisme, la grossophobie, la psychophobie, la toxicophobie, l'âgisme, la foliophobie et tout rapports de dominations systémiques et interpersonnels. Nous luttons pour la décriminalisation, pour notre liberté à nous autoorganiser, pour un accès à la dignité, aux soins, au respect, à la vie, et à l'épanouissement ! »

Cabiria (Lyon)

Depuis 1993, Cabiria développe une action de santé communautaire sur les territoires de la prostitution lyonnaise. Cette association est construite à parité entre les personnes prostituées, les personnes de santé, les chercheur-e-s, à la fois dans le Conseil d'administration et dans l'équipe de terrain. Elle applique une méthodologie de santé communautaire ; en quelques mots, il s'agit de s'allier avec la communauté concernée pour mieux définir ses besoins de santé et mieux adapter les réponses de l'association.

Chaffle autodéfense (Paris & Nantes)

Dans une perspective inclusive et afin de faire face à la multiplicité des stigmatisations, nous avons créé le programme S.W.A.G. Objectif: rendre le droit à l'autodéfense et à disposer de son corps et de sa vie accessibles à toutes sans distinction. Chaffle propose des formations de prévention et des ateliers d'autodéfense féministe afin de réduire les agressions sexistes et sexuelles : dans les espaces festifs (bars, SMAC, festivals, clubs), les espaces professionnels (entreprises, assos, collectivités, etc.), les espaces publics et les espaces privés.

Collectif des femmes de Strasbourg St-Denis (Paris)

Collectif composé des prostituées du quartier Strasbourg-Saint-Denis créé en septembre 2013 : revendiquer nos droits au travail.

Grisélidis (Toulouse)

Grisélidis est une association de santé communautaire avec et pour les travailleuses et travailleurs du sexe. Elle s'adresse aux personnes qui proposent des services sexuels tarifés dans la rue à Toulouse et sur Internet au niveau national. Les principales missions de l'association sont la lutte contre le VIH, les Hépatites et les autres IST ; les inégalités de santé ; l'accès aux droits ; la lutte contre les violences et la stigmatisation. Il s'adresse aussi aux acteurs et actrices associatifs, aux professionnel-le-s du secteur sanitaire et social, aux militant-e-s et aux travailleurs, travailleuses paires.

Paloma (Nantes)

Créée en 2017 avec le soutien de Médecins du Monde Nantes, l'association Paloma a pour objectif de promouvoir la santé des personnes proposant des services sexuels tarifés en se référant aux principes de la réduction des risques. Elle promeut la démarche communautaire, reconnaissant ainsi les compétences et capacités des personnes directement concernées. Par son action, Paloma identifie et révèle les obstacles d'accès aux droits et les mesures protectrices qui pourraient y mettre fin.

PASTT (Paris)

Le PASTT (Prévention Action Santé Travail pour les Transgenres) est une association de loi 1901, fondée en 1992 par le Docteur Camille CABRAL, en réponse aux besoins spécifiques et aux difficultés particulièrement importantes que rencontre la communauté transsexuelle et transgenre. Depuis 22 ans, la structure œuvre pour la reconnaissance et l'insertion socio culturelle et professionnelles des personnes transgenres.

PDA (Besançon)

Créée à Besançon en 2010, l'association lutte contre les violences, l'exclusion, la précarité et la stigmatisation qui touchent les personnes exerçant, ou ayant exercé, le travail sexuel, et principalement la prostitution (en rue et sur Internet), en Franche-Comté.

Nous militons contre les violences et le contrôle des corps. Nous revendiquons la décriminalisation des conditions d'exercice de nos métiers, et la reconnaissance de nos droits en tant que travailleur.euse.s du sexe (TDS). Loin d'une approche infantilisante et misérabiliste, nous considérons que la parole doit être aux concerné.e.s, c'est à dire à nous, travailleur.euse.s du sexe, dans toutes nos diversités. Nous nous inscrivons dans un féminisme intersectionnel pro droits et prochoix. Nous luttons contre la putophobie et toutes les autres oppressions qui bien souvent s'imbriquent : racisme, LGBTphobies, sexismes, classisme, validisme, etc...

PDA est uniquement constituée de bénévoles, nous ne touchons aucune subvention. Nous fonctionnons grâce aux dons et aux ventes de boissons et goodies lors des évènements ouverts au public. L'aspect communautaire est pour nous nécessaire et rassurant, car il favorise le non jugement et la confidentialité lorsque nous nous retrouvons entre collègues.

Chardon Ardent (Caen)

Collectif féministe radical pour les TDS et les allié.e.s

Bord!el (Dijon)

Collectif de Travailleur.euses du sexe de Côte d'Or et Bourgogne.

BORD !EL c'est l'histoire d'un collectif de PUT*S créé il y a un an.

De Put*s Trans, Non-binaires, Cisgenres, Toustes sont ou ayant été travailleurSes du s*x.

BORD !EL construit son histoire de luttes contre la précarité, le sexisme, les dissidences sexuelles et de Genres, face aux clichés parfois fétichisant autour de l'image des Put*s et des stéréotypes, fruit de discriminations, de stigmatisations et de violences que les Put*s peuvent subir !

CHIFFRES-CLÉS



4288

Nos associations ont accompagnés 4288 personnes en 2023. Les accompagnants étant très variés : dépistages, sécurité, santé, législation, démarches administratives et juridiques, accès au séjour, violences, suivi psychologique, hébergement, aides financières, etc.

12071

Nos associations ont eu 12071 contacts en 2023, répartis sur différents modes : indoor, en passage au local, en maraude de rue et en tournée nocturne.

13678

Nos associations ont effectués 13678 contacts par voie numérique. Le numérique devient très important dans le mode d'activité de certaines associations, notamment dans les régions avec de grandes zones rurales.

- Attention, au 27.06.2024, ces chiffres sont incomplets, manquant les données des associations PASTT et Autres Regards. Ce rapport sera actualisé dès l'obtention des données.

ACTIVITÉS DES ASSOCIATIONS EN 2023

Dans les accompagnements, nous remarquons une tendance à produire et donner de l'information sur la législation française encadrant le travail du sexe, qui est obscure pour beaucoup de personnes concernées, mais aussi pour le grand public. Cela s'accompagne souvent d'aide à la déclaration et autres démarches administratives.

L'enjeux de la santé mentale revient aussi beaucoup, avec la mise en place d'un suivi psychologique chez Grisélidis, des accompagnements chez les Pétrolettes sur cette thématique et globalement des demandes régulières dans les autres associations. Certaines associations proposent aussi des sorties (piscine, spa, cinéma, etc). La convivialité et la coupure de l'isolement est aussi travaillée avec l'organisation de goûters en non-mixité ou de repas conviviaux.

Il est aussi évident que les cas de violences nous semblent augmenter autant en nombre qu'en intensité et que nos associations sont beaucoup sollicitées : que ce soit pour prévenir les violences (marrainages sur Jasmine, informations, accompagnements juridiques, psychologiques, en santé et sociaux, ateliers d'autodéfense).

L'année a aussi été marquée par le suivi des difficultés des TDS dans le quartier de Gerland à Lyon et du recours administratif de la Fédération contre l'arrêté préfectoral interdisant le stationnement des camionnettes des TDS, rendant leur travail impossible et dégradant leurs conditions de sécurité. Nous remarquons une forte mobilisation des TDS elles-mêmes, ainsi que des associations partenaires qui comprennent de plus en plus les enjeux à soutenir les associations de TDS. La Fédération s'est également beaucoup impliquée cette année auprès des associations féministes, en faisant des alliées.

l'arrivée de deux nouveaux collectifs au sein de la Fédération Parapluie Rouge a son importance, permettant d'agrandir le réseau et d'être en lien avec plus de territoires.

ACTIVITÉS DE LA FPR

FÉVRIER 2023

Lancement de l'interorga Féminicides

Pour la première fois, les TDS sont impliquées dans la mise en place du comptage des féminicides en France, et sont donc bien comptabilisées.

AVRIL 2023

Chardon Ardent rejoint la FPR !

Présentation du bilan de l'épidémie Mpox, rencontre avec le député Charles Fournier

JUIN 2023

Recours contre l'arrêté préfectoral à Lyon

Recours devant le tribunal administratif de Lyon contre l'arrêté préfectoral sur le quartier de Gerland. Rencontre avec la MIPROF après le rdv avec le cabinet d'Elisabeth Rome

JANVIER 2023

Chèques-services Monkeypox

Première subvention allouée par des services de l'état à la FPR.

Finalisation de la distribution des chèques-services pour pallier aux difficultés rencontrées par les TDS pendant l'épidémie de Monkeypox.

MARS 2023

Echanges

Rencontre avec Amnesty, travail commun avec AIDES, intervention auprès d'étudiants en Carrières Sociales, formation inclusion avec ESWA

MAI 2023

Consultation communautaire

Début du groupe de travail Consultation Communautaire avec création d'un questionnaire sur les modalités de travail

ACTIVITÉS DE LA FPR

AOÛT 2023

Annonce de la CEDH

Victoire d'étape sur la Loi prostitution de 2016 : la Cour européenne des droits de l'Homme reconnaît l'impact négatif de la loi sur les travailleuses du sexe

OCTOBRE 2023

La FPR à Lisbonne

CORE meeting à Lisbonne pour travailler en commun avec les assos des autres pays européens participants.
Rencontre avec Luc Geismar, député.

DÉCEMBRE 2023

Présence à la SFLS

Présentation sur la thématique TDS et ruralité à la SFLS. Début du plaidoyer sur les JOP.

JUILLET-AOÛT 2023

Projet CORE

Suivi du projet européen CORE. Première fois que la FPR touche un financement européen. Préparation du travail sur Cobatest et l'harmonisation des données.

SEPTEMBRE 2023

Projet de PPL

Début de travail sur la PPL, rencontre avec Raphaël Gerard

NOVEMBRE 2023

25 novembre TDS-friendly ?

Travail commun avec une inter-orga d'associations féministes pour la préparation du 25 novembre

PERSPECTIVES 2024

① ■ PLAIDOYER SUR
LES JOP

② ■ COBATEST ET
HARMONISATION
DES DONNÉES

③ ■ RENCONTRES DE
LA FPR ET
COALITION

④ ■ CONSULTATION
COMMUNAUTAIRE
ET PPL



REMERCIEMENTS

Merci à Marie Roland pour tout son travail en tant que présidente de la Fédération pendant 2 ans ainsi que son implication précieuse dans la mise en place de nombreux nouveaux projets.

Merci au CA suivant qui a poursuivi son travail.

Rédaction par Berthe De Laon

**MERCI POUR
VOTRE ATTENTION !**

CONTACT

Mail : coordination@parapluierouge.org

Tel : 06.76.60.49.98